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“Más bella es la naturaleza cuando 
la luz del mundo crece con la de la 
libertad”.

José Martí

A la una de la madrugada 
del domingo 3 de noviembre 
se deberán atrasar una hora 
los relojes, con lo cual quedará 
restablecido el horario normal 
en todo el territorio nacional.

“Es un libro nacional y un aporte de la Oficina del Histo-
riador de la Ciudad de Camagüey (OHCC) a la petición de 
pensar como país”, afirmó Luis Álvarez Álvarez al presentar 
aquí el único volumen que se sumerge con una perspectiva 
histórica, jurídica y cultural en las raíces constitucionalistas 
de la Revolución Cubana.

En Cuando la luz del mundo crece. Sesquicentenario de 
la Asamblea de Guáimar o (1869-2019), del sello Ediciones 
El Lugareño de la OHCC, confluyen más de 30 voces inte-
resadas en el tema, residentes dentro y fuera de Cuba, con 
prólogo de Eusebio Leal y textos de Elda Cento Gómez, 
Oscar Loyola, Ibrahím Hildago, José Abre Cardey, José 
Novoa Betancourt, Rafael Acosta de Arriba, Olga García 
Yero, Carlos Manuel Villabella Armengol, Olga Portuondo y 
José Antonio González, entre otros ensayistas.

“Pensar como país —un llamado de Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, presidente de la República de Cuba— solo se 
asienta escuchando”, insistió el compilador Luis Álvarez, 
un gestor literario de amplia visión, pues aunque soñó en-
foques “desde San Antonio hasta Maisí”, respondieron in-
vestigadores de Holguín, Las Tunas, Santiago de Cuba, Villa 
Clara, La Habana, Camagüey, y de la comunidad cubana en 
el exterior.

Cuando la luz del mundo crece esclarece confusiones alrede-
dor de la figura de Ana Betancourt, cuenta de la resonancia de los 
hechos en la prensa angloparlante y en la española de la época, 
y enfoca la representación de la Asamblea y la Constitución des-
de las artes plásticas y la música.

Irma Horta Mesa, directora de Ediciones El Lugareño, recomen-
dó el título, en especial a los estudiantes presentes en el Centro 
de Convenciones Santa Cecilia por considerarlo “un texto para 
disfrutar su lectura detenidamente”, para encontrar cada uno su 

verdad a partir de la interpretación de los diferentes criterios de 
los autores, y desde la pregunta de “¿qué hubiéramos hecho no-
sotros si hubiéramos sido ellos?”.

Junto a Irma Horta y a Luis Álvarez estaba José Rodríguez 
Barreras, director de la OHCC, quien solo pidió un prolongado 
aplauso con la mirada puesta en el asiento vacío donde con se-
guridad hubiera estado Elda Cento Gómez, fallecida el pasado 
28 de octubre.

• Yanetsy León González

Productores de la caña de azúcar de 
todo el país muestran en Camagüey los 
mejores rendimientos de la gramínea al-
canzados mediante el movimiento polí-
tico productivo de 70 toneladas y más 
por hectárea. Entre elllos se destacan 
cosecheros de los municipios de Carlos 
Manuel de Céspedes y Vertientes en la 
provincia sede del Noveno Encuentro 
Nacional, patrocinado por el Grupo Em-
presarial AzCuba, la Asociación Nacional 
de Agricultores Pequeños y el Sindicato 
Nacional de Trabajadores Azucareros.

Hoy sábado concluirá el evento con 
la entrega de galardones de oro y plata 
para 79 unidades productivas sobresa-
lientes del Archipiélago. De Camagüey 
recibirán distinciones doradas la UBPC 
Mascota, la CCS Pedro Lantigua y la 
CPA Jesús Menéndez, del municipio de 
Carlos Manuel de Céspedes, y San Pa-
blo, del “Panamá”, en Vertientes. Otra 
cuarteta cañera anfitriona, compuesta 
por las CPA Rescate de Sanguily y Gil-
berto Aguilar, y la CCS Álvaro Reyno-
so, de Vertientes, y la CPA cespedeña 
Celia Sánchez, recibirá el metal pla-

teado. Las ocho premiadas del terri-
torio agramontino obtienen estos ren-
dimientos en suelo de secano carente 
de fuentes hidráulicas y sistemas de 
riego.

Ayer viernes, representantes de las 
provincias occidentales, centrales y de 
Las Tunas, intercambiaron con agroazu-
careros camagüeyanos. En Florida com-
pararon sus experiencias en la finca de 
producciones agropecuarias de la em-
presa de logística Azumat, donde está 
instalada una fábrica de pienso para en-
gordar cerdos que beneficia a los con-
venios de AzCuba de las provincias de 
Villa Clara, Sancti Spíritus, Ciego de Ávi-
la, Camagüey y Las Tunas.

En la UBPC Nassau, del municipio de 
Carlos Manuel de Céspedes, a la vera de 
un “frondoso” cañaveral de tres bloques 
de 156 hectáreas hace un año arranca-
das al marabú y la maleza, sin regadío, 
obtienen 90 toneladas por hectárea. Tal 
resultado se debe a la buena prepara-
ción de la tierra, el drenaje del suelo, la 
descompactación, la siembra de base 
ancha y con mayor población vegetativa, 

entre otras alternativas impuestas por la 
disciplina agrícola, destacó el ingeniero 
Leonel Sánchez Agüero, jefe de caña en 
ese territorio, a los visitantes admirados 
por los rendimientos.

La región de Carlos Manuel de Céspe-
des tributa para el ingenio de igual nom-
bre, único de la provincia que cumplió la 
zafra anterior su plan técnico-económico 

de producción de azúcar y una de las 
bases cañeras señaladas por el presi-
dente de AzCuba, Julio García Pérez, 
para que cosecheros de este territorio y 
del país multipliquen sus “mañas” pro-
ductivas en tierras carentes de irrigación 
tecnológica y de fuentes hídricas natura-
les cercanas.

• Rolando Sarmiento Ricart

Libro toca a fondo
nuestras raíces constitucionalistas 

Cañeros cubanos intercambian
en Camagüey

El Comité Central del 
Partido, en la persona del 
integrante de su Secretariado, 
Víctor Gaute, felicitó al 
colectivo de Radio Florida a 
propósito de sus 50 años hoy
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Lo encontré hace poco en las redes 
sociales. Lo escribió el joven colega 
Jorge Jerez Belisario y no me resistí a 

copiarlo. Y por supuesto comentarlo.
Dice: “A quién le duele que personas sin 

escrúpulos lucren con la necesidad del 
pueblo, vendiendo el pan que compran en 
la panadería, enfrente de la propia institu-
ción a dos y tres veces su precio original 
(…) y cuando la comunidad los ha enfren-
tado hasta cuchillos han sacado”.

Se veía venir. Las leyes, las normas y los 
capítulos se tornan papel mojado si por de-
lante no está la autoridad correspondiente 
para advertir y sancionar. Se ha tomado la 
costumbre de apuntalar las disposiciones 
gubernamentales o directivas dándoles a 
las personas la responsabilidad de solu-
cionar cualquier indisciplina. 

El pueblo para la denuncia, el señalamien-
to y el apoyo, sí, pero quien ordena y sancio-
na es la autoridad investida como represen-
tante de la Ley con el deber de proteger y 
respaldar a la gente y no a la inversa. 

También hace poco, una madre pedía 
ayuda a la sección Catauro: “Dónde pue-
do encontrar jugo de pera y de manzana 
en la red estatal y no con los revendedores 
de las unidades colindantes al ‘Pediátrico’ 
(…) tengo un niño de 3 años intolerante 
a muchos alimentos”, decía en un SMS 
Yanet Basulto. Otra lectora, Aida Montene-
gro, se quejaba de las maltas a 30 pesos 
en las afueras del Hospital Provincial.

Como se ve, continúan los acaparado-
res, intermediarios y manipuladores de lo 
dispuesto, muchos imponiéndose con ex-
presiones que merecen sanción: “si no te 
gusta el precio, no lo compres”, “el precio 
lo pongo yo, ve a quejarte donde te dé la 
gana”. Mientras, los mercados desabas-
tecidos contrastan con los revendedores 
de cualquier artículo, desde jugos en caja, 
una lata de pintura, cables eléctricos, ce-
mento, condimentos, artículos de ferrete-
ría, en fin, lo que ya se sabe y nadie oculta. 

Cierto es que varias resoluciones y hasta 
acuerdos del Consejo de la Administración 
autorizan a los expendedores de alimentos 
a revender en sus puestos lo que ofertan 
(y no tienen) los estatales, y les regulan los 

precios; pero en los tiempos de desabas-
tecimiento que corren resulta incompren-
sible que sean los particulares la única, y 
cara, opción; y que los empleados y ad-
ministradores no eviten el acaparamiento.

Eso para no hablar de carretillas y bo-
niatos, cuyos ofertadores en la calle San 
Ramón y varios lugares de la ciudad pare-
cen no haberse enterado del tope de los 
precios sin que nadie los moleste, o sin 
que las multas cumplan su efecto.

Además, qué norma establece que se 
puedan revender otros tantos renglones 
salidos de los establecimientos en divisa o 
vaya usted a saber de qué almacén. ¿Qué 
patente ostentan los timbiriches con cuan-
to material para la construcción pueda uno 
imaginar y necesitar, esos mismos que no 
hay en las tiendas y a veces ni en las obras 
que el Estado impulsa?

Mejorar la economía personal y familiar 
a través de la actividad económica priva-
da de manera legal es justo y viable, pero 
cuando se sale de control tiende a originar 
valores e ideas diferentes a las del país y el 
sistema social que soñamos. 

Una cosa es el trabajo por cuenta pro-
pia, componente del modelo económico 
en consolidación y modalidad a la que 
se acogen no pocos cubanos honrados, 
y otra muy diferente es que algunos que 
no lo son, campean por su respeto como 
verdaderos capos, intenten burlar a autori-
dades y a conciudadanos.

Lo peor es que esta es solo la parte que 
vemos del iceberg. Por debajo de esa ac-
titud retadora a las leyes y la laxitud a ha-
cerlas cumplir, existe mucho más que un 
problema económico: el enriquecimiento 
de un oportunista segmento transformado 
ya en pequeña burguesía que no deja de 
tener contubernio con funcionarios vena-
les, cuya corrupción constituye secreto a 
voces.

No le volvamos la espalda ni neguemos 
la realidad. La presencia de este fenóme-
no resulta de la incapacidad de frenar de-
litos emparentados con una densa red de 
compadreo y compromisos que frena o le 
hurta el cuerpo a cualquier aplicación de 
leyes contra las actividades económicas 
ilegales. ¿Quién lo niega?

Por MS. c. Edelmira Rodríguez Portal            
y Beisis María Morales Quiroz* 

La juventud cubana ha luchado por dar 
solución al problema nacional en cada 
época histórica. A un lado quedaron 

las riquezas, el éxito profesional, la crianza 
de los hijos, el amor y hasta la vida. Entre 
los más descollantes resalta Noel Fernández 
Pérez. Admirador confeso del Mayor Gene-
ral Ignacio Agramonte Loynaz, escribió con 
su corta, pero fascinante trayectoria, el guion 
de una película aún por filmarse. 

Nació el 26 de septiembre de 1936, en 
Aguilar, un paradero del ferrocarril entre 
Vertientes y Santa Cruz del Sur. Sus padres 
Enma y José Ramón, la maestra Iluminada 
Santoja, con sus lecciones patrióticas y la 
exaltación de la ética martiana; las lecturas 
de historia y aventuras y la realidad circun-
dante, fueron modelando un carácter per-
severante, el amor al trabajo y el rechazo 
a la injusticia. Pero como a todo joven le 
gustaban las fiestas, disfrazarse en los car-
navales, el juego de pelota y tener novia.

A sus 16 años la familia se mudó para 
Camagüey. Con mucho esfuerzo ingresó 
en la Escuela Profesional de Comercio en 
la modalidad nocturna para lograr el sue-
ño de hacerse Contador y trabajar de día.

Se relacionó con los estudiantes más 
revolucionarios. Militó en la Juventud Or-
todoxa y en el M-26-7. Entró de a lleno en 
la lucha y los estudios fueron postergados; 
Cuba lo necesitaba combatiente.

La audacia, el constante desafío al pe-
ligro caracterizaron su actuar. Colocó la 
bandera del M-26-7 en la iglesia de La 
Caridad. Para conseguir armas desarmó 
a nueve policías en una semana. Partici-
pó en sabotajes en centros recreativos, 
en el Casino Campestre y en el callejón El 
Ángel, en el incendio de varios ómnibus. 
Trasladó valiosos compatriotas desde la 
capital hasta la primera avanzada de tro-
pas rebeldes en la Sierra.

El 2 de marzo de 1958 un comando, 
dirigido por Noel y formado por Rolando 
y Osvaldo Marrero, Chichí Varona, José 

Quesada, Roberto Coello, José Antonio 
Morfa, Gladys Castañeda y Alfredo Ara-
na, entró en la Audiencia de Camagüey y 
prendió fuego a más de 8 000 causas, así 
como a parte de los archivos del Tribunal. 

Para apoyar la huelga del 9 de Abril se le 
encomendó organizar una milicia. La for-
mó con 80 jóvenes. Para equiparlos junto 
a otros compañeros, exigió a propietarios 
de tiendas y peleterías, en nombre del Mo-
vimiento, la entrega de ropa y botas. 

Por sus dotes organizativas, sangre fría 
y capacidad de liderazgo, fue designado 
por el mando superior del M-26-7 como 
Jefe de Acción y Sabotaje en Camagüey. 

Meticulosamente, preparó el asalto al 
Carro Celular que trasladaría a la Audien-
cia a Léster Delgado, Alfredo Sarduy y 
otros compañeros. En esos días visitó al 
Che cerca de Cuatro Compañeros, le llevó 
una aguja de ametralladora y le comunicó 
el plan que también serviría para apoyar el 
paso de la Columna Invasora. 

El 20 de septiembre Noel sostuvo un 
encuentro a tiros con la policía, al salir de 
una cafetería en la calle 25 de Julio. Logró 
evadirse de manera espectacular. Los es-
birros de la tiranía habían ofrecido una re-
compensa por su captura o delación, pero 
nunca lo lograron. Para esquivar la perse-
cución se tiñó el pelo de rubio, usaba es-
pejuelos y camisas de mangas largas para 
ocultar el lunar en el brazo izquierdo. 

Con el ánimo de impedir la farsa electo-
ral que preparaba Batista, organizó un sa-
botaje a la planta eléctrica de Camagüey. 
En el desarrollo de esta acción murió por 
accidente, el 30 de octubre de 1958. 

Noel hubiera cumplido ochenta y tres 
años, pero se quedó suspendida en el 
tiempo su bella imagen, eternamente jo-
ven, y con sus ojos claros siempre en el 
futuro; este que hoy construimos y defen-
demos nosotros, y los que vendrán.
* (Profesora de la Universidad de Camagüey y 
trabajadora de la Fragua Martiana)

Por Eduardo                     
Labrada Rodríguez

Alerta con los papeles mojados

Con los ojos claros siempre en el futuro

Las virtudes
Tengo fe en el mejoramiento 

humano, en la vida futura, en la 
utilidad de la virtud y en ti.

Ismaelillo, José Martí
 

Las virtudes son los dones
que el hombre reclama y quiere
alma se les concede,
como puros galardones.
A ellas hay que alcanzar
armándonos de paciencia,
para lograr la experiencia
y libres poder triunfar. 
Por eso, mi niño hermoso,
arrópate de valores:
así alcanzarás honores 
y un futuro luminoso.

Adelante compartirá des-
de hoy versos del libro inédi-
to Las virtudes, de la maes-
tra y escritora camagüeyana 
Elsa Morales Naranjo. Como 
ha sido dedicado a su hijo 
Julio César, y nace con la 
esperanza en los niños, 
convocamos a los pioneros 
a coleccionarlos. A partir 
de su lectura, redacten una 
composición de hasta 25 
líneas. Envíenla antes del 3 
de enero del 2020. El pre-
mio será la publicación en el 
periódico del 11 de enero, la 
víspera de nuestro cumplea-
ños 61. 
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Calle 2da. de Versalles: incomunicada al pasar la esquina de 
Agramonte. Un salidero de agua potable ha creado casi una 
piscina en el medio de la calle imposibilitando el paso hasta en 
tiempos de seca, y afectando el cauce del río cercano.

El sobrevuelo de una avioneta, cual aquel Cessna 310 en 
que hace 60 años despegó hacia la inmortalidad, distinguió 
esta vez el homenaje a Camilo en Camagüey, pueblo que lo 
vio por última vez y hoy continúa su/nuestra obra. 
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A cargo de Eduardo Labrada Rodríguez y 
Yanisleidy Prado Rojas

SMS: 52630322

ACERCA DE LA situación con el cami-
no en La Veguita, Esmeralda, nos dice 
Yanelis Mayedo Luciano que casi no pue-
den salir por la situación crítica que tiene 
y, además, se está cerrando en marabú. 
Han escrito al Gobierno a instancia muni-
cipal y provincial y no reciben respuesta.

POR LA CUERDA de calles inundadas 
por tupiciones llega el correo de Rome-
lia Recio Vilaplana, preocupada porque 
no sabe cómo los ancianos han librado 
de accidentes en la calle 3ra. entre A y 
Jaime Noguera, en el reparto Bellavis-
ta, donde se encuentra el comedor del 
Sistema de Ayuda a la Familia. Agrade-
ce la solidaridad de los trabajadores de 

allí que con botas de goma ayudan en 
el servicio de la gastronomía doméstica.

RAMÓN FRÓMETA VEGA, residente 
en Teniente Cañón No. 470 A, en La Vi-
gía, relata que al pasar los operarios de 
Comunales el pasado día 11 de octubre 
frente a su casa se negaron a montar en 
la carreta de recogida las ramas de un al-
mendro porque no lo habían podado ellos, 
a pesar de que tenían espacio disponible. 
¿Se trata de disposiciones o de responsa-
bilidad y amor por lo que se hace?

POR VÍA SMS una lectora nos escribe 
para alertar a los directivos de Transmetro. 
Ella no comprende las causas por las que 
el día 9 de octubre el chofer de la guagua 
para trabajadores que sale a la 1:20 p.m. 
de Camalote a la playa Santa Lucía le di-
jera a tres jóvenes trabajadores del Mintur, 
identificados por su pase de a bordo, que 
no podían sentarse, mientras cinco estu-
diantes de preuniversitario iban al final dis-
frutando ese privilegio. 

SIGUE EL PELOTEO con el tema de 
la casa de Yanitza Marcos Díaz. Hasta 

ahora nadie tiene en cuenta las dificulta-
des que padecen también sus tres niños 
asmáticos. Ella vive en el Plan Vianda, 
perteneciente al municipio de Vertientes 
y fue afectada en el 2008 por el ciclón 
Ike y luego por el Irma. El inversionista 
de la Vivienda le aseguró contar con 
el dinero para hacerle una “petropal-
ma”, pero funcionarios “de arriba” de la 
UBPC Jimaguayú y el CAI arrocero, que 
deben ser los ejecutores de la obra, han 
evadido por años esta responsabilidad. 
Le ponemos el cascabel al gato.

DADA LA CONCURRENCIA en los al-
rededores de la iglesia de La Caridad, 
Héctor A. Rodríguez Betancourt sugiere 
repasar las señales de tránsito en el pa-
vimento, pues su poca visibilidad motiva 
a que peatones y conductores se rijan 
por sus propios criterios. También con el 
fin de evitar accidentes recomienda ha-
cer cumplir lo establecido en esa área 
para la circulación de los coches, pues 
considera que hay horarios pico de cir-
culación en los que se vuelve complejo 
y peligroso el tránsito por allí.

ACUSAMOS RECIBO A la correspon-
dencia de Karel Fernández y lo remi-
timos a nuestra edición del 7 de sep-
tiembre, donde se explica qué sucede y 
cómo se procede con los faltantes del 
pollo a raíz de una carta que recibimos 
con su misma inquietud. También a Yuri 
Viamonte, quien escribió indignado por 
la respuesta de Acueducto de Sibanicú 
por considerarla una mentira y total fal-
ta de respeto; para que sea analizada la 
situación reenviamos su misiva a la di-
rección provincial y que tomen cartas en 
el asunto.

LLEGUE AL OFICIAL de la motoriza-
da 612 Mackenzie el agradecimiento de 
Marlem Leonard Montalvo en nombre 
de la población que concurre al punto 
de recogida del “Ferro”. Alega la remi-
tente que a propósito de la situación que 
se vivió con el transporte, su presencia 
y actuar evitó indisciplinas por parte de 
cocheros y mototaxis y favoreció la pa-
rada de carros y motores estatales para 
la recogida del personal.

En Oriente Rebelde 
y La Sacra se debate 

“claro”
En el trabajo comunitario integrado del pasado 

domingo 27 de octubre los pobladores de la cir-
cunscripción 42 de Oriente Rebelde, en el munici-
pio de Sibanicú, además de exponer inquietudes 
reconocieron lo bueno y útil. El círculo infantil y la 
escuela fueron distinguidos como centros culturales 
más importantes de la comunidad.

No obstante, una de las problemáticas que más 
los aqueja es la relacionada con el estado del vial 
principal. Tal realidad ya había sido comprobada 
durante el camino de acceso por directivos y perio-
distas que asistieron al encuentro.   

Otras insatisfacciones giraron en torno a la rehabi-
litación y reparación de edificios, el abasto de agua 
en estos y la conclusión del sitio histórico Ingenio 
El Oriente. Quizá podrá postergarse la solución a la 
situación compleja del transporte, que también los 
afecta, pero el agua a “chorro” urge, así como el 
“brillo” a la memoria que nos sostiene y al parque 
infantil donde debieran crecer sus/nuestros niños. 
Son tres sensibilidades. 

Una semana antes, la gente de la circunscripción 
20 de La Sacra, perteneciente a Najasa, tuvo su es-
pacio para debatir preocupaciones. Tampoco allí 
tienen “claro” el tema del agua. En acuerdos figuran 
por ahora la conclusión de la red hidrosanitaria y la 
cisterna de la comunidad. Esperemos agilidad en 
las evaluaciones de Acueducto.

Sin embargo, no podemos descuidar la implica-
ción popular para destrabar tranques. El mutismo 
atenta contra el ingenio y la búsqueda de solucio-
nes más convenientes y necesarias. En La Sacra 
falta por hacer desde la producción local de alimen-
tos; a fin de cuentas sudarían más las espaldas, y se 
llenarían los platos de sus mesas.

El tema del trasporte es una constante. Pero hay 
apremios que no podemos echar en el saco de 
la escasez de diésel. La reparación del motor del 
ómnibus Sacra-Camagüey tiene que ver más con 
diligencia efectiva y menos con disponibilidad de 
combustible.   

Por otra parte, allá esperan por la recuperación 
y funcionamiento del Joven Club, así como por la 
adaptación de un local para cuidar a los niños de 
madres trabajadoras. Debemos ser incansables, 
sobre todo cuando se trata de los sueños de se-
res eternos como Fidel y Vilma. Él impulsó esos es-
pacios de aprendizaje para la familia cubana; ella 
pensó en la mujer, siempre, y nacieron los círculos 
infantiles.

•Redacción Adelante

Estudios y técnicas aplicadas en las 
esferas de la salud y la alimentación 
animal, trabajo comunitario y educa-
ción ambiental, se reunieron en las 
21 ponencias que inauguraron este 
viernes el I Taller Provincial Kamazoo 
2019, como parte del programa con el 
que el Zoológico de Camagüey con-
memoró el segundo aniversario de su 
incorporación a la Empresa Nacional 
de Zoológicos de Cuba.

Los trabajos se presentaron en tres 
comisiones por especialistas proce-
dentes de la delegación territorial del 
Ministerio de Ciencia, Tecnología y Me-
dio Ambiente (Citma), el Centro de In-
geniería Genética y Biotecnología, las 
facultades de Ciencias Agropecuarias 
y Aplicadas de la Universidad de Ca-
magüey Ignacio Agramonte Loynaz, la 
Estación Experimental Agroforestal, la 
Asociación Nacional Ornitológica de 
Cuba, el periódico Adelante y del pro-
pio Zoológico.

En la apertura el MS. c.  Eddy Jorge 
Garay, director de la institución, re-
lató en el curso de su conferencia La 

UEB Complejo Parque Zoológico Ca-
magüey actual y sus perspectivas de 
desarrollo, las prácticas científico téc-
nicas aplicadas en la protección de las 
especies en exhibición y las medidas 
encaminadas a mejorar los espacios y 
las instalaciones, así como la protec-
ción a los trabajadores. 

Anunció la próxima recuperación del 
espacio del antiguo zoológico en te-
rrenos de la Feria Agropecuaria, inme-
diata al parque de diversiones Camilo 
Cienfuegos y el funcionamiento del 
aula de Educación Ambiental abierta 
en el acuario del parque.  

Según la nota principal del Taller, 
muchas personas tienen la percepción 
histórica y social de que estos espa-
cios son solo exposiciones de anima-
les para el entretenimiento, sumado a 
un sector hostil hacia los zoológicos 
—como los grupos de presión acer-
ca de los derechos de los animales a 
nivel individual más que en la conser-
vación de las especies y los ecosiste-
mas. Sin embargo, debe dejarse bien 
en claro que la misión de los zoológi-

cos  es la conservación, acompañada 
de los más altos patrones de bienes-
tar animal y de procesos educativos e 
investigativos. 

Dos interesantes temas se refirieron 
al uso de aves exóticas para la terapia 
en niños con parálisis cerebral y autis-
tas y las experiencias con el vínculo de 
la carrera Licenciatura en Educación, 
especialidad Biología; en el complejo 
Parque Zoológico de Camagüey como 
unidad docente. También se conocie-
ron las primicias del libro Casino Cam-
pestre-Parque Zoológico en el contex-
to histórico geográfico de la ciudad. 

En horas de la tarde el Dr. C. Isidro 
Méndez Santos expuso la conferencia 
Una mirada a las mascotas desde la 
perceptiva bioética, con temas vincu-
lados a los animales que nos acompa-
ñan en nuestras viviendas, sus formas 
de vida, reacciones, salud y cuidados 
necesarios para la protección del en-
torno general.

•Eduardo Labrada Rodríguez

La restitución de algunas rutas de-
tenidas por limitaciones de combusti-
bles permitirá normalizar gradualmen-
te el servicio, aún muy afectado. 

Desde el actual noviembre se incor-
pora la tercera línea diaria desde Ca-
magüey hacia La Habana del turno de 
las 3:20 p.m. Las personas que tenían 
hechas sus reservaciones con anterio-
ridad para dicho turno podrán viajar 
sin problemas. 

Esta se suma a los que ya prestan 
ese recorrido en los horarios de partida 
de 12:30 de la madrugada y 10:00 a.m.

Wisley Vázquez Pérez, director de 
la Unidad Empresarial de Base de 
Ómnibus Nacionales en Camagüey, 
puntualizó que en el caso del carro 
Guáimaro-Habana, con origen en Las 
Tunas, este mes le corresponde el 
tránsito hacia la capital en días alter-
nos impares.

Por esa razón, los pasajeros que 
adquirieron sus boletos en la termi-
nal del municipio de Sibanicú deben 
presentarse en esa instalación a vías 
de cambiar la fecha de viaje, pues los 
expendios fueron realizados para jor-
nadas pares.

En la nueva configuración anuncia-
da se rescata el enlace con la ciudad 
de Sancti Spíritus, en salidas pares al-
ternas, y cuyo retorno es a la 1:00 p.m.

Desde el pasado octubre se esta-
bilizaron los trayectos hacia Santiago 
de Cuba, Las Tunas y Ciego de Ávila 
(diario), y alternos a Santa Clara, Ba-
racoa, Bayamo, Holguín, Cienfuegos, 
Matanzas y Manzanillo. 

Los territorios de Nuevitas, Santa 
Cruz del Sur y Esmeralda (Céspedes) 
conservan su nexo con la capital, no 
así Vertientes y Florida. Por el momen-

to continúan suspendidos los destinos 
Amancio, Chambas y Guantánamo.

Las reservas en las guaguas se ha-
cen dentro del propio mes, sin varia-
ciones, aclaró Reinier Gómez Muñoz, 
director de la UEB Viajeros Cama-
güey, que cuenta con cinco oficinas, 
incluida la ubicada en la Universidad 
Ignacio Agramonte Loynaz. Los trenes 
nacionales las mantienen con un ciclo 
de hasta 30 días.

Se darán facilidades y prioridades 
para carros de tránsito y los trenes a 
aquellos ciudadanos con horarios re-
servados hacia la capital que todavía 
carecen de respaldo. Cualquier otra 
duda puede ser aclarada telefónica-
mente por los números 32-284766 y 
32-284756 o en las oficinas previstas 
para esos trámites.

•Gilberto Rodríguez Rivero

Kamazoo 2019: no solo para animales en cautiverio

Restituye rutas Ómnibus Nacionales
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Paradojas de una mujer de historia
Por Yanetsy León González. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Fue un largo silencio con las miradas sobre las 
rosas de aquel lecho del dolor, por la terque-
dad de traer de vuelta a Elda Cento Gómez, 

quien justo desde allí confirmaba para todos su 
victoria mayor, porque nadie, absolutamente nadie, 
cree ni acepta que una mujer grande sea cenizas y 
quepa en una pequeña vasija.

Hasta el lugar donde desde ahora reposan sus 
restos en el Cementerio General de esta ciudad 
llegó con las notas de El mambí, interpretadas 
por la centenaria Banda Provincial de Conciertos 
de Camagüey, y no fue difícil imaginarla sonriente 
como al librar sus batallas cotidianas entre hallaz-
gos y polémicas acerca de la historia regional.

A la entrada del camposanto, Iván Mora, un dis-
cípulo y colega de la Oficina del Historiador de la 
Ciudad de Camagüey, donde trabajó en los últimos 
veinte años, habló en nombre de sus cubanos de 
causa y camagüeyanos por arraigo, y dijo una ro-
tunda verdad al relacionar su legado con la persis-
tencia de la memoria de su terruño.

Antes de que el joven historiador recordara la 
vida luminosa, la esencia de la bella y encendida 

palabra, la hermosa manera de decir, la herencia 
fecunda, la pasión por descubrir, solo minutos an-
tes la Banda abría paso al cortejo con el Toque de 
Silencio y el Himno Nacional.

Trepidante como el himno bayamés, galopaba 
el pecho en desasosiego por el terrible suceso 
cuando no se puede tocar más la piel de la mujer, 
de la madre, de la abuela; por eso dolía tanto verla 
en brazos de su hijo menor, ella, que supo criar a 
sus tres varones sin dejar de ser una profesional 
extraordinaria y ganar todos los premios posibles.

Tenía 67 años cuando dejó de caminar con los 
pies sobre la tierra; sin embargo, a partir de ahora 
anda libre como el viento, impulsa con sus ideas 
patrióticas, sigue elegante como las rosas de la 
ofrenda del sepelio.

Jamás la hallarás quieta, aunque alguien ponga 
como prueba el cortejo fúnebre por la calle prin-
cipal del cementerio. Las cenizas son un estado 
poético de su dimensión. Elda Cento Gómez es 
una mujer grande y, aunque ella misma quisiera, 
no cabe, no puede caber en una vasija pequeña.

El pueblo le rindió tributo en la sede de la Oficina del Histo-
riador de la Ciudad de Camagüey (OHCC), en la calle Carmen 
No. 7, donde estuvo expuesto el cadáver el martes 29, desde 
las 10:00 a.m. hasta las 2:00 p.m., y luego fue cremado. El 
sepelio tuvo lugar a las 4:00 p.m. en el Cementerio General de 
Camagüey.

Adelante, que atesora sus colaboraciones en el periódico y 
en el primer número de la revista ¡Oh Camagüey!, comparte 
algunos mensajes encontrados en redes sociales, medios de 
prensa nacional y recibidos por vía telefónica:

Jorge Luis Tapia Fonseca, vicepresidente del Consejo de 
Ministros: 

“La muerte no es verdad cuando se ha cumplido bien con la 
obra de la vida. Usted vive y estará siempre en su pueblo, al 
que tanto amó. Gracias por su dedicación y entrega, por edu-
car con fervor revolucionario”.

José Rodríguez Barreras, director de la OHCC:
“Su aguda inteligencia, su humor constante, su incondicio-

nalidad a su patria y a la historia son otras muchas cosas que 
nos deja. La historiografía cubana sufre una sensible pérdida. 
Para quienes estuvimos junto a ella y su familia, una pérdida 
irreparable. Su partida sorpresiva hace que la herida sea más 
profunda. La historia de Camagüey en particular le dio sentido 
a su vida; José Martí, su referente obligado”.

Isabel González Cárdenas, presidenta del Gobierno en 
Camagüey: 

“Hoy amanecemos con mucha tristeza y dolor; desde ano-
che cuando conocimos la pérdida de la amiga, la compañera, 
la mujer, revolucionaria intachable, madre, abuela, nuestra 
querida y admirada historiadora de Cuba, de Camagüey, la 
de la Tierra de El Mayor, Elda Cento Gómez, la que todos los 
días nos enseñaba y rememoraba con pasión cada hecho de 
la Historia de Cuba. Es triste, pero te recordaré siempre alegre. 
Nunca olvidaré tus consejos. Hermana de tantas batallas, vivi-
rás eternamente en mi corazón”.

Luis Álvarez Álvarez, Premio Nacional de Literatura: 
“Con Elda Cento, Camagüey se despide de una historiadora 

no solo incansable, sino insustituible. Pero sobre todo hemos 
perdido a una escritora con gran sentido del humor: sus ocu-
rrencias, su eterna simpatía y su capacidad tan camagüeyana 
para el choteo cubano y la ironía difícilmente serán recupera-
dos. Con Elda despedimos a una camagüeyana emblemática”.

Rosa Miriam Elizalde, vicepresidenta primera de la Unión 
de Periodistas de Cuba:

“Tenía los más grandes honores como investigadora, sabía 
como nadie los detalles más increíbles de la Historia de Cuba, 
tenía el don de encantar cuando hablaba o cuando escribía, 
como lo prueban sus textos académicos y los que publicó en 
Cubadebate. Pero cuando nos veíamos o la llamaba a mi paso 
por Camagüey, ella era solo la madre más orgullosa de unos 
hijos que la honran en inteligencia y sentido de Patria. Abrazo, 
querida Elda, y hasta siempre”.

Ramón Ezequiel Romero Sánchez, cirujano:
“Lamento la muerte de Elda, no por ser médico se acostum-

bra uno a ello. Elda y yo fuimos juntos en la primera delegación 
de pioneros de Cuba, en 1964, a Checoslovaquia. Éramos dos 
niños sanos e inocentes. Después mantuvimos el contacto en 
diferentes caminos profesionales. Nos quedamos debiendo un 
intercambio de fotos y la búsqueda de un reportaje sobre el 
viaje, en la revista Mella. Elda, ahí estás. Mis condolencias a su 
familia y a la sociedad. La vida sigue siendo frágil”.

Nerina Matayoshi:
 “Mis condolencias a la familia de la estimada, reconocida y 

admirada Elda Cento Gómez. Escucharla hablar de cualquier 
hecho histórico era revivirlo”.

Daniel Romero Pildaín, actor que interpretó a Ignacio 
Agramonte para la película El Mayor:

“¡Nos da mucho dolor! Una mujer grande! E.P.D.”.

Ricardo Ferrer Aluija, profesor jubilado:
“Una pérdida para El Camagüey y la Cultura cubana. Se-

guiremos investigando y divulgando la historia regional como 
lo hizo ella. Participó en la reconstrucción histórica del com-
bate de Ignacio Agramonte en Potrero de Jimaguayú junto a 
Izquierdo y otros relevantes investigadores, sorteando desa-
fíos e imaginando el paraje de entonces, donde cayó El Mayor. 
Múltiples méritos acompañan su destacado currículo. Quedará 
inscripta en las páginas relevantes de la historiografía regional 
y nacional. No pido descanso, pido su compañía perseverante 
y profesional en cada nueva entrega”.

Ricardo Muñoz, presidente de la Filial de la Unión de 
Historiadores de Cuba en Camagüey:

“Desde hace unos años quien se dedique a estudiar la His-
toria de Camagüey tiene que consultar a Elda Cento. Alguien 
dijo que toda persona tenía que sembrar un árbol, tener un hijo 
y escribir un libro. Elda tiene un jardín con muchas plantas en 
su casa; escribió una obra que es conocida y crió a tres hijos y 
los hizo buenos cubanos. Puede ir en paz”.

“Para mí es un error desligar los aconteceres de un país de su 
cultura. Ambos se complementan. Construimos otros hábi-
tos, identidad, pero no podemos negar nuestros inicios”.
Palabras de Elda compartidas el pasado 15 de octubre en su última aparición pública, en 
la librería Ateneo Vietnam, como invitada de un conversatorio organizado por el Centro 
Provincial del Libro y la Literatura, a propósito de la Jornada por la Cultura Cubana.

TRIBUTO EN CAMAGÜEY
DE SU LEGADO

La camagüeyana Elda Cento Gómez, 
Premio Nacional de Historia 2015, mu-
rió este lunes 28 de octubre en el Ins-
tituto de Oncología de La Habana, de-
bido a una repentina enfermedad.

Profesora titular e investigadora auxi-
liar, era Miembro Correspondiente de la 
Academia de la Historia de Cuba, presi-
dió la Unión de Historiadores de Cuba, 
y mereció las distinciones Por la Cultura 
Nacional y Por la Educación Cubana; el 
reconocimiento La Utilidad de la Virtud y 
la condición de Hija Ilustre de la provin-
cia de Camagüey, donde nació el 26 de 
septiembre de 1952.

Máster en Cultura Latinoamericana 
por la Universidad de las Artes, creó y 
compiló los Cuadernos de historia prin-
cipeña que comenzaron a ver la luz en 
el año 2001 con el sello de la Editorial 
Ácana, y fueron galardonados en el 
2013 y el 2014 con el Premio La Puerta 
de Papel, del Instituto Cubano del Libro.

Recibió en el 2004 el Premio Anual 
de Investigación Cultural del Centro 
Juan Marinello y el Premio de la Crítica 
Histórica José Luciano Franco por El 
camino de la independencia. Joaquín 
de Agüero y el alzamiento de San Fran-
cisco de Jucaral. (Ed. Ácana, 2003, 
2009); y una década después volvió a 
conquistar el “José Luciano Franco” por 
Del látigo y el jornal. Apuntes sobre la 
esclavitud en el Camagüey. (Ed. Ácana, 
2013).

Matar al mambí. Documentos de la 
ofensiva española en el Camagüey 
(1870), en coautoría con José Abreu 
Cardet (Ed. Ácana, 2015) también me-
reció “La Puerta de Papel”.

Ganó en dos ocasiones el Premio de 
la Crítica Histórica Ramiro Guerra: en el 
2014 por Nadie puede ser indiferente. 
Miradas a las guerras 1868-1898. (Ed. 
Oriente, 2013) y en el 2010 por Salvador 
Cisneros Betancourt. Entre la controver-
sia y la fe. (Ed. Ciencias Sociales, 2010), 
en coautoría con Ricardo Muñoz.
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•Jóvenes de los municipios de Minas, Jimaguayú y Florida, y de los distritos Cándido González, Julio 
Antonio Mella e Ignacio Agramonte, ya discutieron cómo asumir su protagonismo en el futuro de la nación 
que construimos hoy. El debate será mañana domingo en Santa Cruz del Sur

Por Lisyén Halles Ravelo. Foto: Tomada del perfil de Facebook 
de la entrevistada

Debatir y proponer soluciones para proyectar 
nuestro futuro como país, y para concretarlo, es 
un deber de los más nuevos cubanos. Siendo con-

secuentes con la convocatoria al Onceno Congreso de la 
Unión de Jóvenes Comunistas en Birán, no pueden con-
formarse con ser simples espectadores.

Mucho se ha hecho desde el 2015 hasta ahora, pero 
falta más. Muchas inquietudes están resueltas, pero sur-
gen nuevas. Muchos cambios se perciben, pero requie-
ren del apoyo de todos.

¿Cómo marcha aquí el proceso previo a la cita juvenil 
del 4 de abril del 2020?, ¿cómo se atienden los plantea-
mientos de los militantes?, ¿cuánto se conecta la UJC 
a los códigos digitales?, son preguntas que responde a 
Adelante Nilsay Molina Nápoles, primera secretaria de la 
organización en el territorio.

—¿Qué elementos distinguen el proceso del Onceno 
Congreso respecto al Décimo?

—El Décimo nos demostró que desde abajo se pue-
den generar propuestas indispensables para mejorar 
nuestra labor; que debemos prestar mayor atención a 
lo que piensan los jóvenes dentro del comité de base, 
el destacamento, el grupo, la fábrica, la cafetería, el 
hospital, la escuela… Y en esa dirección enrumbamos 
en el actual período. Los principales dirigentes de la 
organización se han acercado más a la base y han 
brindado información de lo que se hace para solucio-
nar sus inquietudes.

“Por solo poner un ejemplo, el 60 % de las preocupacio-
nes de la cita anterior estuvieron referidas a la recreación 
sana. En las seis asambleas celebradas hasta la fecha 
ese no ha sido el tema más debatido. Junto a la comi-
sión provincial, encabezada por el Gobierno, hemos 
logrado dar respuestas, aunque no las suficientes. Por 
eso, ahora no piden instalaciones recreativas porque las 
tenemos; ahora quieren diversidad, variedad de géneros 
musicales en las actividades, hablan de los precios, de 
las capacidades. La mayor deuda es la falta de espacios 
para los pioneros y, en especial, los de secundaria bá-
sica, que no pueden salir por la noche a las ofertas que 
se brindan hoy.

“En las citas municipales y distritales realizadas como 
parte del Onceno Congreso los criterios se han centrado 
más en lo interno, en el funcionamiento de la organiza-
ción. Los muchachos se han enfocado en cómo contribuir 
más a las principales tareas que demanda la Revolución: 
su aporte a la economía y a la defensa de la Patria.

“Otro de los pronunciamientos que se ha mantenido 
es la necesidad de que se reconozcan más jóvenes para 
ocupar cargos de importancia desde los centros labora-
les como continuidad de la Revolución”.

—Pero el Congreso en los municipios ha sido mucho 
más que una reunión...

—El proyecto de intervención comunitaria Zona Joven, 
creado previo al Congreso, ha tenido gran acogida en la 
provincia. Nos ha dado la posibilidad de sacar a la ca-
lle variadas actividades para que todo el pueblo disfrute, 
conozca las acciones concretas de beneficio social que 
genera la UJC y sea testigo de la utilidad de la juventud.

“Aquí cada territorio ha sido capaz de organizar y ge-
nerar, junto a otros organismos, esos espacios cultura-
les y recreativos. Aunque no se han construido locales o 
ejecutado obras de mayor magnitud, como se concibió 
ese proyecto al principio, los muchachos sí han limpiado 
patios en zonas rurales o erradicado microvertederos de 
basura, por solo citar dos ejemplos.

“Hoy identificamos como un reto dentro de la comu-
nidad, explotar más las potencialidades del Movimiento 
Juvenil Martiano, las Brigadas Técnicas Juveniles y los 
proyectos de la FEU y Golpe a Golpe, de la AHS. En la 
medida que funcione ese intercambio, mejor será la aten-
ción a los aún desvinculados, a los vanguardias, a los tra-
bajadores”.

—¿De qué espacios se vale la UJC para conocer las 
necesidades y preocupaciones de niños, adolescen-
tes y jóvenes, y formarlos en los principios de nuestra 
sociedad, según le encarga la Constitución de la Re-
pública?

—Los principales mecanismos son los movimientos y 
organizaciones en cada nivel educativo o puesto laboral. 
Desde el punto de vista organizativo, existen espacios 
ideados para que no se quede ningún joven sin atención. 
Sin embargo, nos percatamos de que es en los lugares 
más informales donde fluye mejor la comunicación.

“Así, hemos acompañado a estudiantes universitarios 
en el comedor, en una actividad recreativa, en los juegos 
Taínos. Cuando se sienten sin presión, plantear proble-
mas e inquietudes resulta más fácil; no obstante, aquí te-
nemos mucho camino por andar.

“En el caso de la primaria, estamos trabajando para 
contar en cada centro con una estructura política, con un 
comité de base. Con ello lograríamos un mejor acompa-
ñamiento a niños con mayores necesidades y estaríamos 
más cerca de los problemas, lo que en general pudiera 
fortalecernos.

“En la provincia, la solución de planteamientos que no 
dependen solo de la organización fluye de manera favo-
rable, pues tenemos la posibilidad de despachar al me-
nos una vez al mes con nuestros principales dirigentes. 
Semanalmente nos reunimos con varios organismos para 
atender planteamientos puntuales de los jóvenes. La Pre-
sidenta del Gobierno y el Secretario del Partido dedican 
varios espacios para escuchar aquellas preocupaciones 
que no se puedan resolver en el centro estudiantil o laboral.

“Eso sí, nos toca trabajar más en la autopreparación 
para que la persona que tenga la responsabilidad de 
atender a cada joven, le llegue informado, capaz de acla-
rar cualquier duda”.

—¿Qué desafíos entraña la preferencia de los más 
jóvenes por las tecnologías?

—Buscar códigos digitales atractivos acordes con los 
tiempos que corren es un gran desafío para la UJC. Cono-
cemos que no todos los jóvenes ven la televisión, incluso 
son menos los que escuchan la radio, por ello toca ser in-
teligentes en el manejo de las tecnologías. Debemos ha-
cer más atractiva la organización, empleando los recursos 
que más disfrutan los muchachos.

“Ese proceso trae consigo mucha preparación. No se 
trata solo de subir contenidos a una red social, sino des-
pertar el interés con materiales y trabajos de calidad que 
inviten a reflexionar, a querer pararse del asiento y hacer 
algo por el bien del país.

“En Camagüey iniciamos el camino digital con una pá-
gina en Facebook propia de la UJC. Después la idea se 
extendió y hoy los trece municipios cuentan con una. Allí 
compartimos lo que hacemos, ponemos fotos de las acti-
vidades, reconocemos a quienes sobresalen”.

—¿Será esto suficiente para actualizar el discurso 
formal de la UJC, la visión que de ella se tiene?

—Nuestros muchachos nos han demostrado que tener 
una página en alguna red social no significa de por sí más 
contacto o más intercambio; lo que han sugerido al res-
pecto en las asambleas de balance realizadas hasta la fe-
cha así lo confirma y aportan muy buenas ideas. Cambiar 
estrategias y puntos de vista nunca es fácil; sin embargo, 
no nos falta voluntad. Creamos un grupo de comunica-
ción integrado por trabajadores de la UJC provincial, pe-
riodistas y estudiantes universitarios para pensar en co-
lectivo mejores formas de hacer. A su vez, otros jóvenes 
apoyan con su creatividad, con aplicaciones como No a 
las drogas o Con buena actitud, entre otras.

“Ese es solo uno de los muchos desafíos que como 
generación y como organización tenemos. El Con-
greso constituye motivación para asumirlos con res-
ponsabilidad y con optimismo. En todos los espacios 
debe parecerse a sus protagonistas: dinámicos y 
cuestionadores”.

Hablemos de futuro hoy

Nislay (a la derecha) lidera en Camagüey un universo de más de 
35 000 jóvenes. De ellos, más de 13 000 son trabajadores y 22 000 
militan en alrededor de 2 000 organizaciones de base.

A inicios de noviembre cabe echar una 
mirada a la situación epidemioló-
gica de la provincia de Camagüey. 

Siete municipios reportaron enfermos de 
dengue durante el segundo semestre del 
año: Minas, Nuevitas, Sibanicú, Guáimaro, 
Santa Cuz del Sur, Vertientes y el cabece-
ra, y en este último en sus nueve áreas de 
Salud.

Dentro del municipio de Camagüey, las 
policlínicas Joaquín de Agüero (Norte), 
Finlay y la Este, resultan las más compro-
metidas, con elevados índices de infesta-
ción, lo cual se mide por el porcentaje de 
viviendas con Aedes aegypti (Aa) en fase 
larvaria, encontrado en más del 60 % en 
depósitos para almacenar agua, como 
tanques bajos.

El Dr. Juan Llambías Peláez, director del 
Centro de Higiene, Epidemiología y Micro-

biología (CPHEM) en la provincia, alertó 
que podría incrementarse la cantidad de 
personas con el padecimiento, si la comu-
nidad no responde desde cada uno de sus 
inmuebles y mejora la calidad del trabajo 
de los operarios de la Campaña Antivec-
torial.

En los hogares y centros laborales y sus 
alrededores hay que realizar el autofocal, 
proceder sencillo y el más barato para el 
país, pues implica cambiar el agua de los 
recipientes, mantenerlos tapados y cepi-
llarlos una vez a la semana.

De igual manera se impone abrir los ho-
gares al acto de la fumigación, concebido 
cada siete días no por capricho, sino por-
que el mosquito hembra pica al enfermo 
para alimentarse de su sangre y dentro de 
su organismo ocurre un fenómeno viral 
que dura ocho días para lograr la infesta-

ción, por lo que si se erradica antes no lo 
logra.

Con el propósito de asistir a los que pre-
senten fiebre y síntomas de la enfermedad 
han sido habilitadas camas en centros 
hospitalarios y en el instituto politécnico de 
la Salud Phan Ngoc Thach, este con vistas 
a ingresar a los niños si fuera necesario, 
porque hay un alza de dolencias respirato-
rias en edad pediátrica.

Fiebre, dolores abdominales, diarreas, 
vómitos, dolor de cabeza y otros síntomas, 
incluso, sin coincidir todos, pueden indicar 
que se padece de dengue, de acuerdo con 
lo expresado por el Dr. Llambías. No obs-
tante, aseguró, más del 30 % de quienes 
ingresan llegan a los servicios médicos pa-
sados los tres primeros días de la dolen-
cia, cuando al cuarto es que aparecen los 
más alarmantes y a veces irreversibles. Al 

desaparecer la fiebre, las personas sienten 
su salud recuperada, pero es la etapa más 
peligrosa. Además, el tiempo que pasan 
en su casa, contagian a sus familiares y a 
la comunidad.

La población debe conocer que entre 
julio y noviembre es el período de prolifera-
ción del insecto, este año con más del 70 % 
de los casos detectados.

Pese a las condiciones económicas del 
país y al déficit de combustible, la Cam-
paña de Lucha Antivectorial cuenta con el 
respaldo de recursos. Sin tener en cuenta 
los plaguicidas y otros medios, la Salud 
Pública aquí ha gastado más de 120 000 
pesos que el año anterior, solo en el uso 
de reactivo para determinar quiénes pade-
cen dengue.

•Olga Lilia Vilató de Varona

Continúan infestación y casos de dengue
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A cargo de Yanetsy León González

Acosta Danza eligió  
Camagüey para su gira 
nacional. El público en el 
Teatro Principal ovacionó 
su virtuosismo y com-
promiso al andar sin su 
director, porque Carlos 
Acosta y otros integran-
tes del elenco están fuera 
de Cuba. La compañía 
habanera intercambió 
con estudiantes de ballet 
y danza en la Academia 
de las Artes Vicentina de 
la Torre y en la Escuela 
Vocacional de Arte Luis 
Casas Romero. Agrade-
cemos por pensar siem-
pre en nuestra ciudad. 

Ya estamos en Noviem-
bre Fotográfico. El Conse-
jo Provincial de las Artes 
Plásticas, preparó un “pa-
saporte” del evento, como 
prueba de la presencia en 
todas las inauguraciones 
y válido para un sorteo 
final de obras. Ayer quedó 
abierta Antípodas, del es-
tadounidense Paul Murray 
y el australiano Joshua 
Holko, en República 289. 
Hoy toca a Imagine, de 
Cynthia DiDonato, Laura 
White Carpenter y Richar 
Neal, en la galería Julián 
Morales, de la Uneac, a las 
5:00 p.m.

Sentires al aire y de corazón

El “carné” dice que nació el 2 de noviem-
bre de 1969, mas su director asegura 
que Radio Florida se extiende por las 

ondas de la propia historia del territorio, pero 
esa es una batalla por ganar.

Este sábado celebran el medio siglo oficial di-
rectores de programas, realizadores de sonido, 
locutores, asesores, escritores, fonotecarias, 
especialistas de música y de propaganda, en 
fin, la gente buena, como prefiere calificar José 
Díaz Hernández a un colectivo hermoso que 
lleva tres años consecutivos como Centro Dis-
tinguido Nacional del Sindicato de la Cultura.

“Las personas nos sintonizan, nos escri-
ben”, dice orgulloso el todo terreno José Díaz, 
quien dirige la emisora hace 11 años: “Estaba 
en quinto grado e hicieron una prueba de ap-
titud para grabar el programa infantil. Siem-
pre tuve buena lectura y una voz adecuada. 
Como trabajador oficial llevo desde 1992, al 
terminar el Servicio Militar. Estoy evaluado en 
todas las especialidades artísticas. Pasé el 
diplomado en Periodismo e hice la maestría 
en Comunicación. A diario hago cosas para la 
radio, me inserto al proceso productivo. Nos 
ha ayudado el vínculo con las organizaciones 
y el apoyo incondicional del Partido y el Go-
bierno en el municipio”. 

Más tiempo allí lleva la locutora Maribel No-
gueira, desde 1986. Ella distingue su medio 
por la familiaridad, pues resultan claves el 
amor y la empatía. Entre las situaciones tensas 
y simpáticas contó de cuando tenían roto el 
aire acondicionado y ponían ventiladores en 
el estudio: “Hacía el noticiero con José Díaz. 
Un día nos descuidamos y volaron los pape-
les. Mientras él recogía yo improvisaba sobre 
la noticia de zafra que leíamos. Cuando puso 
las cuartillas en la mesa, no encontrábamos la 

que iba, y entre los dos terminamos con aquel 
suplicio. Fueron segundos eternos”.

Para el joven Yunier Soler, los cinco años 
en la emisora han aportado a su madurez por 
lecciones que van de las técnicas de realiza-
ción a cómo encarar situaciones de la vida: 
“El analfabetismo del siglo XXI es no estar 
informado. Los periodistas debemos ser in-
corruptibles, hablar con transparencia, tanto 
cuando ponderamos como cuando señala-
mos los problemas de nuestra sociedad con 
el sentido ético de construir”. 

Un récord de permanencia tiene Humberto 
Guevara Esquivel al entrar en 1971. Ha hecho 

la mejor zafra periodística de Radio Florida, 
sin miedos a los cambios de los soportes tec-
nológicos, desde la etapa de los télex hasta la 
convivencia en Facebook: “En ocasiones solo 
dos o tres compañeros atendíamos todo. Re-
gularmente sin transporte y enganchados con 
quienes recorrían las áreas cañeras, como en 
mi caso. De aquel trío quedo yo. Nelson Do-
mínguez y Francisco Sierra están jubilados, 
aunque este último mantiene vínculos con la 
emisora”.

Escuchar a Guevara, Premio Provincial Ro-
lando Ramírez por la Obra de la Vida, como 
saben hacer sus compañeros, da la clave del 
futuro: “Hacer radio en cualquier municipio 
es un enorme reto, y más aún mantener un 
vínculo estable de varios años con los prin-
cipales espacios informativos de la cadena 
provincial. Las dificultades pueden parecer 
duras, pero el tiempo da la razón. Siempre 
reconforta el reconocimiento de quienes nos 
escuchan y más cuando en cada informa-
ción, comentario o reportaje reflejamos el 
sentir del pueblo. Eso motiva a continuar el 
camino”. 

El Gran Premio Luces de la Ciu-
dad, correspondiente a la edi-
ción 29 de El Almacén de la 

Imagen, recayó en el documental Los 
viejos heraldos, del cubano Luis Ale-
jandro Yero, de Sancti Spíritus.

Esta obra enfoca en su hogar de-
campo a los ancianos Tata y Espe-
ranza para reflexionar acerca de sus 
vidas ante el proceso de elección del 
nuevo presidente de Cuba.

El jurado integrado por Gloria Ro-
lando, Isis Chaviano y Yamilka Álvarez 
destacó los valores cinematográficos 
evidentes en el tratamiento formal y 
narrativo de una realidad sensible 
con marcada trascendencia temática.

Los viejos heraldos mereció 
además el lauro de mejor diseño de 
banda sonora, atribuido a Nathan 
Armstrong; y los galardones colatera-
les de la Universidad de las Artes, del 
proyecto Mundo A y de la Unión de 
Escritores y Artistas de Cuba (Uneac).

En cuanto al pitching La Imagen del 
Almacén, Henry de Armas Leyva dis-
pondrá del financiamiento del Institu-
to Cubano de Arte e Industria Cine-
matográficos (Icaic) para su proyecto 
de animación Mi raza, una historia 
dedicada al sentido de la vida.

Participaron como jurado de este 
pitching, el productor Aramís Acosta, 
la realizadora Isis Chaviano, y Yasel 
Toledo, vicepresidente nacional de la 
Asociación Hermanos Saíz.

También optaban por financia-
miento autores de tres proyectos de 
ficción, valorados por el cineasta Fer-
nando Pérez, Yasel Toledo y Claudia 
González, directora de Creación Ar-
tística del Icaic.

En este caso, Yelenis Planos ganó el 
pitching para realizar Guerra, por la so-
lidez del guion para expresar la com-
pleja sicología de sus personajes, en 
una historia donde las acciones dicen 
más que las palabras y que deberá es-
trenar en El Almacén del 2020.

Como ya es habitual, la Escuela 
Internacional de Cine y Televisión de 
San Antonio de los Baños (EICTV) ga-
lardonó de manera colateral, a través 
de su enviada, Laura Conyedo Barral.

La EICTV beneficiará a Meilín 
Quiles, por Generación, con un taller 
de dirección de actores dentro del 
programa de estudios de la Cátedra 
de Dirección de Ficción; y a Marina 
Alfonso, por Wastafa, con un taller de 
narrativa documental.

Las actividades por el regreso del concur-
so literario Emilio Ballagas tendrán lugar 
del 3 al 7 de noviembre en la ciudad de 

Camagüey, con el objetivo de estimular la 
creación poética y promover el interés por la 
lectura de sus obras.

En esta vigésimoquinta edición participarán 
autores premiados anteriormente, entre 
ellos Herbert Toranzo Falcón, Evelin Queipo 
Balbuena y Manuel Alejandro Roblejo, 
quienes formarán también parte del jurado.

Se presentará el libro ¿Dónde está papá?, 
de Yoandry Rodríguez Martínez, ganador del 
concurso en el año 2017. Contará además 
con la presencia de Virgilio López Lemus, 
encargado de presentar el conversatorio 
Tópicos de la poesía contemporánea.

El evento es pretexto para adentrar a los 
visitantes en la vida de un insigne  poeta y 
ensayista cubano, de reconocido prestigio en 
el ámbito literario del Siglo XX.

La clausura del certamen estará dedicada 
al aniversario 111 del natalicio de Emilio 
Ballagas, favorecido este año por mayor 
incorporación de obras, con la actuación 
del Proyecto sociocultural Golpe a Golpe y 
otros atractivos para visitantes o amantes en 
general de la literatura.

•Yerisleidy Rubio Reytor y Elaine Nieves Rivero 
(Estudiantes de Periodismo) 

Gran Premio para
Los viejos heraldos

Regreso a la
obra de Ballagas

El cineasta Fernando Pérez, Premio Na-
cional de Cine, afirmó que es “cubano, 
habanero y camagüeyano”, en un espa-

cio de diálogo de El Almacén de la Imagen.
“Aunque llegué al año siguiente —en 

1992—, me siento fundador no por haber 
sido de los primeros, sino porque me iden-
tifico totalmente con la proyección de este 
evento, tan importante para el presente del 
cine cubano que es el cine de los jóvenes. 
Estar aquí me alegra mucho”, insistió.

“Lo que mueve a un creador es la curiosi-
dad por vivir, ver y compartir todas las dudas, 
los problemas, las emociones, los grandes 
acontecimientos del mundo. Descubrir siem-
pre que la vida te entrega cosas inusitadas y 
cómo en un mundo tan controvertido como 
el que vivimos, solamente el arte y la cultura 
son los medios para llegar al mejoramiento 
humano”, exhortó.
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•Adelante celebra los 50 años que cumple hoy Radio Florida, una emisora que 
transmite 16 horas diarias, de 7:00 a.m. a 11:00 p.m. Salía por amplitud modulada 
y pasó a frecuencia modulada. También se sintoniza en tiempo real por internet y se 
sigue por las redes sociales. Felicidades a su colectivo y en especial, a sus oyentes 
que dan sentido a su fructífera vida
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“Soy cubano, habanero y “Soy cubano, habanero y 
camagüeyano”camagüeyano”

“Soy cubano, habanero y “Soy cubano, habanero y 
camagüeyano”camagüeyano”
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A cargo de Félix Anazco Ramos

Por Jorge Enrique Jerez Belisario

Algunos no estuvimos de acuerdo con 
todos los refuerzos solicitados por Ca-
magüey para la segunda etapa de la 59 

Serie Nacional, otros con la prioridad que se 
le dio a determinadas posiciones. Sin embar-
go, por lo visto en la primera subserie contra 
los Elefantes, los nueve nuevos Toros vienen 
dispuestos a reforzar un sueño, distante de 
ser realidad, pero no imposible: lograr el 
campeonato. 

Hasta el momento el aporte de cada uno 
de ellos ha sido fundamental para alcanzar 
cuatro triunfos en las cinco salidas que tenía 
el equipo al cierre de esta edición. Adelante 
conversó con varios de ellos, algunos se en-

cuentran a más de 600 kilómetros de casa, 
pero eso no les entorpece para estar concen-
trados en su tarea, echar adelante un equipo 
que hace rato tiene para más y este año se lo 
ha creído en serio.

Yoandi Cruz: “Es una experiencia muy 
bonita, estoy contento por la confianza que 
depositó en mí la dirección del equipo y la 
manera en que me ha acogido la afición”. 

Yusmel Velázquez: “Es un gusto integrar el 
Camagüey, un equipo joven, que no se cansa 
de luchar, son muy combativos, algo muy 
bueno en cualquier deporte. Vamos ahora 
por la corona”.

Frank Luis Medina: “No esperaba integrar a 
los Toros de la Llanura, habían hablado con-

migo otros directores, pero fue el profesor 
Borroto quien me pidió, asumiré y no haré 
quedar mal a la dirección del conjunto. El 
público camagüeyano es un jugador más.
En mi estreno con los Toros la afición se 
motivó con mi desempeño, trataré de rendir 
al máximo en todas las salidas y ganarme 
su cariño, quiero que recuerden que pasé 
por aquí. Los Toros tienen mucha comuni-
cación, unidad y cohesión, para avanzar 
la maquinaria tiene que funcionar bien en 
todos los aspectos. Cada cual sabe su rol y 
lo que tiene que hacer , vamos a dar pelea. 
Por si fuera poco Cortina está aquí también 
y fue quien me insertó dentro de lo mejor 
del pitcheo de Cuba, le debo mucho”.

Se refuerza el sueño de ser campeones

La escuadra de Camagüey que 
intervendrá en la venidera 
Liga Nacional de Fútbol alista 

su maquinaria para emprender un nuevo ca-
mino hacia la conquista del título cubano de 
la disciplina. 

El equipo, conformado por los mejores fut-
bolistas de la provincia, lleva a cabo un rigu-
roso entrenamiento en áreas de la Academia 
Provincial Amador Fernández. Esa sede con-
centra a más de 23 muchachos con el fin de 
situarse entre los tres primeros lugares del 
podio de premiaciones.

En esta ocasión, el campeonato se celebra-
rá con varios cambios en su estructura, por 
ejemplo: comenzará con un Torneo Apertura 
el próximo 9 de noviembre en el que partici-

parán todas las provincias del país divididas 
en dos grupos. Los líderes de cada llave dis-
putarán el título y los cuatro mejores conjun-
tos de cada apartado y el mejor quinto lugar, 
además de la selección nacional Sub-20, pa-
sarán al Torneo Clausura. 

A pesar de los ajustes, el equipo tiene gran-
des pretensiones, según declaró el Director 
Técnico del conjunto agramontino, Mario 
Matamoros: “Nuestros muchachos se en-
cuentran en perfectas condiciones físicas y 
técnicas para vencer a los más grandes riva-
les y alcanzar la meta de incluirnos entre los 
mejores del país”.

Pese a que en el inicio no contarán con los 
históricos Yaisniel Nápoles y Armando Coro-
neaux, ambos contratados en clubes de la 

Liga Premier de Antigua y Barbuda, y los jóve-
nes Felipe Hurtado y Manuel Cruz, miembros 
de la selección nacional de mayores, el once 
camagüeyano exhibe buen funcionamiento 
colectivo. Los regresos de los experimen-
tados Dagoberto Quesada, Andry Horta y 
Ángel Horta, este último nuevo capitán, otor-
gan jerarquía. 

Este formato a una sola vuelta obliga a los 
nuestros a ser más efectivos que nunca, prin-
cipalmente ante los rivales de menos poder. 
Los primeros choques ante Sancti Spíritus, en 
casa, y Ciego de Ávila, como visitantes, abri-
rán la escalada de los Miuras hacia la élite del 
fútbol cubano.

•Legna Moreno Gutiérrez                                
(Estudiante de Periodismo)

SE ACTIVA 
LA RUTA

Un evento 
popular de-
nominado Ci-
clismo para 

Todos, se realizará los días 
16 y 17 del presente mes 
en Camagüey, en saludo 
al 19 noviembre, Día de la 
Cultura Física y el Deporte. 
El 16 partirá una carrera ci-
clística en la que tomarán 
parte pedalistas de las pro-
vincias de Ciego de Ávila, 
Las Tunas y los integrantes 
del equipo camagüeyano 
de la primera categoría. 
Los participantes saldrán 
desde la Plaza de los Tra-
bajadores llegarán hasta 
el norteño municipio de 
Minas y luego regresarán 
a la capital agramontina 
en busca de la meta, ubi-
cada frente al restaurante 
El Pollito. Además, el 17 
de noviembre se desarro-
llará una carrera de ruta en 
áreas del centro recreativo 
El Lago de los Sueños, en 
el reparto Julio Antonio 
Mella, de la ciudad cabe-
cera. 

HAY “MOVIMIENTO” EN 
MINAS

La superación de los co-
rresponsales, el incremen-
to de las informaciones, el 
estímulo al trabajo que día 
a día realizan de forma vo-
luntaria haciendo posible 
la divulgación en todo el 
territorio mineño, fueron el 
centro de las intervencio-
nes en el pleno municipal 
de corresponsales cele-
brado en Minas. Reinier 
Jañes Batista, diputado a 
la Asamblea Nacional del 
Poder Popular por este 
territorio y funcionario del 
Comité Municipal del Par-
tido, llamó a incrementar 
la comunicación en todas 
las esferas del deporte y 
felicitó a los presentes por 
el quehacer desplegado 
en la etapa. Se reconoció 
a Marco A. Kaida del Risco 
como el mejor correspon-
sal y el trabajo de concur-
so más destacado y se 
estimuló a Omar Pompa 
Aguilar por el apoyo que 
brinda a la comunicación 
en el municipio.

•Luis Manuel Pantoja Roca 
(Radio Cadena Agramonte)

•Manuel del Toro Rivero     
(Corresponsal Voluntario)

Otra escalada de los Miuras hacia la élite del fútbol cubano

Yorbis Borroto: “Es un equipo joven con sed de victorias. Tiene de todo para seguir 
avanzando en la Serie. Estén seguros de que los refuerzos vamos a poner nuestra parte 
para que ahora Camagüey sea campeón, sí, porque para llegar a grande hay que soñar 
en grande”. 

Michael González: “No pensé clasificar en la selección de los refuerzos, 
pero me siento bien y comprometido con la dirección del equipo, que me 
dio la oportunidad de seguir haciendo lo que me gusta, jugar béisbol”.

Jorge Luis Peña: “Vine con la mayor satisfacción a buscar un cam-
peonato, el público agramontino es muy bueno, no puedo negar que me 
sorprendió la selección, no pensaba que Camagüey me pidiera, pero ne-
cesitaban un bateador de fuerza y aquí estoy, lo voy a dar todo por los 
Toros de la Llanura”.

Yadián Martínez: 
“La afición nos ha 

acogido muy bien y 
el equipo mejor, nos 

sentimos súper bien. 
Vinimos con un 

objetivo: buscar el 
campeonato. Ya fui 
campeón con Las 

Tunas en la anterior 
Serie, pero lo que 
pasó, pasó. Este 
año vengo como 

si nunca lo hubiera 
sido, a aportar al 
sueño que tienen 

mis compañeros”. 
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En Camagüey, gallinas vips
Por Yurislenia Pardo Ortega
Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva

En la zona de Las Clavellinas, 
a 18 kilómetros de la ciudad 
de Camagüey, funciona des-

de finales del mes de septiembre 
una granja avícola singular. Sus 
huéspedes (56 000 gallinas po-
nedoras de raza leghorn) viven 
en cuatro baterías de jaulas de 
cinco pisos cada una, cuen-
tan con 25 extractores de aire 
y dos paneles de enfriamiento 
que mantienen una temperatura 
fresca y constante; y la alimenta-
ción, la recogida de los huevos y 
la evacuación de las excretas se 
realiza de forma mecanizada.

La Unidad Empresarial de Base 
(UEB) No. 20 El Uvero, es la 
segunda en el país que cuenta 
con tal desarrollo, después de 
su similar del municipio pinareño 
de Consolación del Sur, inaugu-
rada en julio pasado. La instala-
ción, de tecnología alemana Big 
Dutchman, posee una nave de 
producción de 130 metros de 
largo por 12 de ancho; otra con-
tigua a donde, mediante esteras, 
van los huevos para su acopio; 
silo de pienso, grupo electróge-
no, turbina con tanque elevado 
y panel solar, y edificación para 
uso socio-administrativo.

HOSPEDAJE CON CONFORT

A diferencia de las granjas tra-
dicionales que se encuentran a 
lo largo y ancho de la Isla, don-
de las aves están expuestas 
constantemente a estrés por las 
altas temperaturas, la humedad u 
otras condiciones climatológicas 
adversas, esta edificación cuen-
ta con un sistema de ambiente 
controlado que logra estabilidad 
entre los 21 y los 27 °C.

Alex Yurixander Ávila Ponce de 
León, especialista veterinario de 
la UEB, ve una de las principales 

ventajas de esta tecnología en el 
mayor confort para los animales 
dentro del galpón, lo cual favo-
rece una mayor producción. “No 
solo influye la temperatura, sino 
la estabilidad en los horarios de 
alimentación, programados para 
las 7:00 a.m. y las 3:00 p.m., el 
suministro de agua y la garantía 
de la luz artificial. En una granja 
normal el por ciento de puesta es 
de un 70 % aproximadamente y 
aquí debemos lograr un 90 %.

“Otro mérito consiste en las 
estrictas medidas de bioseguri-
dad vigentes, entre estas, el área 
para la desinfección de vehículos 
y filtros sanitarios de acceso a la 
nave de producción, lo que ayu-
da en la prevención de enferme-
dades en el rebaño”, apuntó el 
especialista

Fermín Gómez Lazonzet labo-
ró antes en una granja avícola. 
Ahora, operario especializado en 
el viper touch, panel de control 
computarizado de la planta, com-
para las mejoras de las condicio-
nes de trabajo. “Esto es otra cosa. 
Con botones controlo la humedad, 
la temperatura, la recogida de los 
huevos y las excretas, así como el 
suministro de la alimentación. Si 
hay alguna rotura suena una alar-
ma. Por las noches la máquina se 
mantiene programada.

“Eso no quiere decir que se 
trabaje poco, por el contrario. 
Los tres del área de producción 
nos encargamos de la limpieza 
diaria de la nave —que es muy 
grande— y de los comederos, 
además de revisar una a una las 
jaulas para saber el estado de 
salud de los animales, y destra-
barlos, en caso de ser necesario. 
La tecnología está avalada para 
25 años de explotación. Nosotros 
somos los responsables de cui-
darla y darle el mantenimiento 
adecuado para que perdure”, 
precisó.

La reducción de la fuerza de tra-
bajo es considerable. Allí laboran 
21 personas, cuando una tradi-
cional, con la misma cantidad de 
animales, requiere 56.

UNA NAVE DEL PRIMER 
MUNDO

“Los avicultores estamos acos-
tumbrados a trabajar mucho, y a 
hacerlo todo manual. Esto para 
nosotros constituye una joya, una 
nave del primer mundo”, dice 
mientras contempla la obra que 
vio levantarse desde los cimien-
tos Alberto Doval Rivero, director 
de la instalación.

El costo de la inversión se calcu-
la sobre los dos millones de pesos 
moneda nacional y 700 000 euros 
por la adquisición de la tecnolo-
gía. Alexei Govea García, vicepre-
sidente del Grupo Empresarial 
Ganadero (GEGAM) reconoció 
como un logro el encadenamien-
to con la industria nacional. “Toda 
la estructura de acero que sopor-
ta la nave galpón y la del almacén 
se produjeron en Cuba, lo cual 
disminuyó los costos”.

Según Doval Rivero, la incor-
poración de los animales se 
completó el pasado 25 de sep-
tiembre. “Fueron seis jornadas 
de empeño, muchas de ellas se 
extendieron hasta las dos de la 
madrugada. Lo logramos gracias 
al apoyo de trabajadores de otras 
unidades. Con el paso de los 
días se incrementan poco a poco 
los niveles de puesta, durante 
un período de adaptación que 

debe prolongarse hasta el 10 de 
noviembre.

“Será entonces cuando la gran-
ja alcance o se acerque a su 
capacidad productiva. Se prevé 
obtener como promedio más de 
un millón de huevos cada mes. 
De concretarse, en el año suma-
rán más de 13 millones de unida-
des, una fuerte inyección para la 
Empresa Avícola camagüeyana 
que permitirá el cumplimiento de 

sus compromisos con la canasta 
familiar, el consumo social y el 
turismo”.

La aspiración de los avicultores 
de Camagüey es llegar por pri-
mera vez a los 130 millones de 
huevos en el 2019. En la mate-
rialización de ese sueño-compro-
miso, las gallinas vips darán un 
importante impulso, pues duran-
te noviembre deben cacarear su 
primer millón de posturas.

Por metro cuadrado admite 42 aves, mientras en otras unidades, con la tecnología tradicional, la cobertura es solo de 12.

Por razones de bioseguridad, todos los vehículos que entren a la UEB deben 
pasar por la moderna área de desinfección.

Principales inversiones del Ministerio 
de la Agricultura en Camagüey

Programa de desarrollo porcino
•Centro Multiplicador Porcino de Minas (2019).
Cultivos Varios
•Programa de modernización de riego en la empresa pecuaria y citrícola 
Sola, de Sierra de Cubitas (2020).
Programa de desarrollo arrocero
•Recuperación de capacidades de almacenamiento de 80 toneladas en la 
base de silos y báscula Brasil, Esmeralda.
•Planta de secado de arroz de Esmeralda (diciembre).
•Planta de secado de cuatro silos para almacenamiento de arroz en el 
molino arrocero Libertad, Florida (diciembre).
•Recuperación de pista de aviación Sierra Maestra, Vertientes (2019).
•Centro de ceba El Macho, proyecto cárnico Camagüey, empresa Maraguán 
(2020).

El salario mínimo de los trabajadores, una vez vinculados a la producción, será 
de 2 000 pesos.

La UEB está enclavada donde antes estuvo la granja de autoconsumo de la Empresa Avícola. La misma comprende una 
extensión de tres hectáreas.


